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广州队0比1被山东泰山队

绝杀 ， 遭遇中超联赛最差开

局———前两轮比赛，1平1负！ 这

原本应该说是一个预料之中的

结果，毕竟广州队新赛季之前“只

出不进”，整体实力和水准已经完

全无法与前几年相比。 但是，赛后

新闻发布会上冒出一个所谓的

“为国养士”， 这就让人完全看不

懂了。

坦率地说，当“为国养士 ”这

样几个字从赛后新闻发布会上传

出来时， 以记者对一个外国教练

以及对卡纳瓦罗的了解， 不相信

这四个字会从卡纳瓦罗嘴里说出

来。 很大程度，记者更相信这是翻

译受意而为之。 很显然，这是某集

团品牌部门策划的“文案”。

往年不见他们的品牌部门人

士站出来， 策划所谓的 “为国养

士”。 相反，所有一切都要突出自

己是何等之风光。 而且，更为恶劣

的是， 品牌部门的公关总是在关

键时刻譬如国足表现不好的时

候，站出来发文案，以此来突出自

己的“高明”，显示老板的“光辉形

象”。 当然，让国脚到国家队“出工

不出力”的情况，恐怕就更不用多

说了。 我想，但凡喜欢中国足球，

过去十多年来亲历过中国足球的

球迷恐怕比笔者更清楚。 那个时

候，国家队、国家利益，被置于何

地？

过去十多年， 整个中国足球

被“金元”搞得乌烟瘴气。 如今 ，

“钱”被折腾得差不多了，自己也

没钱再烧了，于是，品牌部门必须

要想出新的“文案”来。 所谓的“为

国养士” 恐怕就是在这样的背景

下出台的。 当初，国家队真正需要

用的人都集中在自己的球会里

时，为了俱乐部的“一己私利”，让

正值当打之年的国脚们去国家队

“出工不出力”，留力为俱乐部。 如

今， 队内可用之人已经寥寥无几

了， 却反而大谈所谓的 “为国养

士”！ 更重要的是，现在养的都是

一些什么样的“士”？

卡纳瓦罗作为一个外国人 ，

恐怕根本就不懂所谓的 “为国养

士”。 但是，恰恰是利用这样的语

言差异、语境差异，让翻译在翻译

的过程中假借外籍主教练的嘴 ，

为本俱乐部的不作为、 乱作为盖

上一块“遮羞布”。 而这其实也进

一步验证了笔者先前所呼吁的 ，

让中国足球的环境和氛围重新纯

洁起来，回归足球！

自说自画

●两条关于女足的好消

息： 中国足协将在东京奥运会

后启动中国女足球员的留洋计

划；北京国安足球俱乐部与首都

体育学院合作共建一支女子足

球队。 前者是把女足姑娘送出

去，到欧美足坛去见世面、经风

雨，取经深造。 后者是让女足姑

娘集合成队，体教结合，打磨一

支有品牌的职业化团队。中国足

协表示对女足姑娘的留洋将给

予生活、语言上的照顾，会采取

相应的保障措施，不再是简简单

单的一送了之，挥挥手相别。 中

国女足冲奥成功的功臣王霜早

就说过她之所以结束留洋回国

踢球，是因为语言不通造成了孤

单而难以坚持的。在普通家庭中

送子女出国留学， 是一人赴洋，

全家支持。 现在好了，女足姑娘

漂洋过海后也会有全家的支援。

这个“全家”由足协牵头、社会配

合、多方协同。 有理想的、有能力

的踢球女孩子们可以摩拳擦掌去

准备踏上征途了。 没有了后顾之

忧，这才要得。

●中国足坛重男轻女由来已

久。 男足飘在天上， 女足伏在地

上。 男女足球的待遇是天差地别。

这方面的报道太多太多。 “重男”

养娇惯坏了一长队的男足球员 ，

许多“明星”男足球员宁愿赖在国

内混混日子、领领高薪。 这几年里

也只有上港的武磊敢于只身留

洋。 男足已经成为了井底之蛙，与

国际足球的相关理念相差了有几

代鸿沟了。 国足在20年里从亚洲

一流堕落至亚洲三流球队了。 我

们还年轻时是看中日韩较量 ，现

在的年轻人是看中越泰对阵了 。

这次中国女足力克韩国女足 ，在

欢呼声中受到最多吐槽的却是国

足。 面对女足的胜利，国足队员们

连哼都不敢哼出一声。 男足比不

过女足，集体静音哉。

●在三大球项目中， 中国女

排是世界一流， 中国女篮是世界

一流，中国女足正在重铸辉煌。 中

国男排、男篮、男足的成绩都盖不

过中国姑娘们。 以金银牌、奖杯数

来比较成就， 中国体坛向来是女

重男轻。 女汉子大大强于、重于小

伙子。 所以此次足协在派遣国脚

出国留洋上重女子，好，很好。 振

兴中国足球，以女足起步，从女娃

子开始，要得，要得。 在世界杯上、

在奥运会上能够看到中国姑娘的

身影。 在世界杯上、在奥运会上还

得多久才能见到中国小伙子的踪

迹呢？

重女的新观念从足球起步

吧。足球小子们受到刺激了吗？我

看对此麻木不仁者，众多。 唉，小

子难弄。

津门虎的悲哀

卡帅何必吐槽

昨天中超第2轮的一场焦

点对话，山东泰山对广州队。 最

终的结果是山东外援费莱尼补

时完成头球绝杀， 帮助本队在

广州队身上拿到了两连胜。

而在这场比赛结束之后的

新闻发布会上， 广州队主教练

卡纳瓦罗说了这样一段话：“说

实话我作为教练怎么不想赢 ？

并且作为这个球队的教练， 怎么

不去赢呢？ 我非常清楚，我们俱乐

部对球队的要求，和今年的想法。

球迷肯定希望每年拿冠军， 但是

我说过了， 俱乐部的信号和目标

非常明确，就是为国养士。 ”

印象中， 这已经不是卡纳瓦

罗今年第一次吐槽了。 此前也不

想多说什么， 但是就这场比赛听

完他的这番吐槽后， 还是忍不住

想评论两句。

要知道中国足球刚刚经历的

这个冬天是发生了很多事情的 。

上赛季联赛的新科冠军江苏队 ，

在弹尽粮绝之后， 最终还是选择

了退出。 并且不止一支球队传出

欠薪的新闻， 一度云集大牌的大

连队送走了自己的大牌教练以及

大牌外援。 华夏幸福俱乐部母公

司也遭遇了巨大的危机。 包括天

津队也是在最后时刻才搭上了中

超准入的末班车。

在这样的大背景之下， 虽然

说广州队并没有在这个冬窗做大

手笔的引援，但你回想一下，过去

这么多年里， 恒大俱乐部在优秀

球员方面完成的资源积累还是让

其他对手望尘莫及。 在归化球员

层面，广州队前两年的动作，肯定

是做在了很多俱乐部的前面。

在人员层面， 广州队现在遇

到的主要问题也就是两名没有归

队的巴西外援。 保利尼奥和塔利

斯卡对球队的影响是显而易见

的，但问题在于，这两名巴西外援

没有能在联赛前回到广州。 这个

到底应该是算谁的责任呢？

在中超踢球的南美洲外援也

不仅仅只有这几个人。奥斯卡和莫

雷诺都没有回国休假。其他队的外

援就算回去了，也想方设法赶在球

队开始集中前回到了中国。

为国养士？
文案不错！

“重女”要得

中超首轮， 海港与津门虎一

战打出了当轮最大比分。 比起中

国足坛的比分纪录， 这个6比1似

乎不值一提。 真正悲哀的是，这是

一场完全被预见到的惨败， 与以

往那些 “偶发惨案” 有着本质区

别。

津门虎输球的结果， 在赛前

根本就失去了竞猜性， 唯一的悬

念是这支球队会输几个。 甚至很

大程度上， 结果并不取决于津门

虎自己， 对手的态度才是左右比

分的最大因素。 不过第57分钟，海

港就已六球在握， 第70分钟用后

腰换下外援前锋， 第78分钟又将

场上剩余三名外援全部换下。 这

就是明确信号：不再追求进球了。

从专业的角度而言， 这场比

赛， 津门虎如果能爆冷拿分或是

小负，才是“反足球”的结果。 这并

非蔑视津门虎。 这支死而复生的

球队， 在比赛中已经体现了足够

的勇气，能在比赛的“垃圾时间 ”

里扳回一城， 就是对所有队员最

好的褒奖。 津门虎拥有斗志和勇

气，哪怕是0比6落后之时，但结果

由实力写就。

毫不夸张地说， 现在这支天

津队可能是有史以来中国职业足

球顶级联赛中最弱的一支队 （横

向与当赛季竞争对手比较， 而非

纵向历史比较）。 尽管于根伟曾是

天津足球第一流的明星， 但作为

主教练，他之前的经验是零。 尽管

津门虎凑齐了20多人的一线队阵

容， 但大多数球员都是别人挑剩

下， 唯一的外援还是中甲都算不

上主力的级别。 这支“复活”成功

的队伍， 直到三个多星期前才开

始集结，而正常情况下，中国俱乐

部需要一个月以上的时间拉练体

能。 从任何一个足球专业的角度，

天津队的惨败都是可预料的。 而1

比6只是一个开始，第一阶段的每

场比赛对这支球队都是煎熬。

教练和球员都无可指摘。 能

在这样的时刻扛下帅位重任 ，于

根伟已经表达了自己对天津足球

的责任心，球员同样如此，有人出

于对母队的眷恋， 有人拥有要证

明自己的动力， 他们没有任何理

由去“摆烂”。 现今的局势，不是由

教练和球员这样的基层所决定

的。 当泰达决意退出后，天津足球

已陷入濒死状态， 突然复活的背

后有某种力量的推动， 但它没有

带来必要的资金， 姗姗来迟的决

定也夺走了许多宝贵的时间。

津门虎的“复活 ”是仓促的 。

这支队伍现在看起来甚至不像是

职业俱乐部， 它的阵容班底看似

是临时搭建的草台班子； 它的出

资方是谜， 没人知道资金能坚持

到何时； 有消息说泰达梯队也已

转手他人，也许是能活在当下，就

顾不了长远。

当下的津门虎与已逝的江苏

队，谁更煎熬，是一个难以回答的

问题。

继国乒因疫情原因集体退

出了3月初WTT中东赛后，原计

划5月份在中国举办的WTT中

国赛延期开赛， 意味着国乒在

离东京奥运会开幕仅百日时间

内已无通过国际比赛来锻炼队

伍的机会了， 国乒也只能通过

国内的封闭训练进行备战。

而日本队之前参加了WTT

中东赛的赛事， 尤其是中国头

号女对手、 日本队领军人物伊

藤美诚借机夺得了两站赛事冠

军，其世界排名反超了孙颖莎，

现仅次于中国队陈梦位居第

二。 但根据国际乒联最新的奥

运会单项抽签规则， 排名第一

的陈梦和排名第三的孙颖莎很

有可能在奥运会女单比赛中被

抽到同一半区，如此的话，女单

的双保险将落空， 极有可能出

现伊藤美诚与中国女选手在决

赛中对抗的局面， 这是中国队

不愿看到的场景。

国际乒联为提高世界乒乓

球商业化程度， 在2019年设立

世界乒乓球职业大联盟， 即世

界乒联（WTT），每年举办WTT

的各地赛事就是商业化的过

程。 通过提高奖金的方式使乒

乓球更商业化， 而其加大商业

化的实质就是强调个人作用 ，

一定程度上也淡化了国家概

念。 中国乒协主席刘国梁担任

世界乒联WTT的理事会主席。

自1999年徐寅生主动放弃

连任国际乒联主席后 20多年

来， 中国在国际乒坛的话语权

减弱是个不争的事实。 虽然施

之皓是国际乒联的副主席 ，但

他只分管亚洲事务。

因而， 中国乒乓在保持长

盛不衰的同时， 也应谋求在国

际乒联的话语权是理所应当

的。 在目前国际乒联与WTT因

赛事出现较大矛盾的情况下 ，

刘国梁需要有大智慧处理好国

际乒联的传统赛事与T2、WTT

之间的关系。

刘国梁的烦恼
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